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周文中：作曲育人，为一代华人作曲家“铺路”
鼓励学生广泛涉猎

各国音乐

羊城晚报：在您的印象中，周
文中先生是怎样的人？

周龙：我认为周教授的文人情
怀首先与家庭有关。在家庭的熏
陶下，他懂琴棋书画，对世俗事物
不太推崇，有文人性情。

音乐的商业化在美国尤其严
重，对严肃音乐的影响和冲击很
大。但周教授从不迎合商业化。
他非常推崇古琴音乐，创作的音乐
展现了中国古老的文人传统，将之
与西方现代作曲技法结合起来。

此外，周教授对中美文化交流
的贡献非常大，他把很多精力都花
在这方面。除了我们几位作曲家
经由他介绍去了美国，导演陈凯歌
以及美术界的几位艺术家都是通
过他去美国访问的。他关心的不
仅是音乐，还包括其他艺术文化，
非常尽心尽力。

作为艺术学院的院长，他又承
担了很多行政工作。在哥伦比亚
大学任教期间，他的创作并不多。
但是，当他退休后，到了八九十岁
高龄还在创作。他创作的音乐相
当有格调，与名利追求无关。

羊城晚报：周文中先生对您的
影响具体表现在哪些方面？

周龙：他会在技术层面进行教
学，但主要影响我们的是他的创作
理念和对中国文化的看法，站在一
个更客观的平台上回顾自己的文
化，会更具清晰度。

周文中教授提到一些观点，他
说，你们在中央音乐学院已经非常
系统化地学习戏曲、民族音乐、民
间音乐，这很好。但既然你们已经
来到美国学习，还是要更加扩展自
己的事业。他鼓励我们学习中国
古代音乐、东南亚音乐、日本传统
音乐、非洲音乐等，广泛地涉及各
国各民族，丰富自己的创作素材。

他鼓励我们也跟其他美国教
授学习，而不能只盯着一个老师。
每个老师都有不同的理念和风格，
这对学生的全面发展有很大帮
助。后来我们在大学任教，也沿袭
了这种“换”老师的做法。

我们如今也进入老年，但仍秉
持周教授对我们的启发来创作音
乐，所以我的作品没有写得过于应
时景。

抵制商业化吞没传
统文化

羊城晚报：如何评价周文中先
生在音乐领域的影响力？

周龙：一方面，这跟他自身的钻
研和成就有关。周教授的作品水平
非常高，他的创作思想很出色，形
成系统的创作理论。后来他的教学
影响了一批作曲家，学术地位很高；另
一方面，也跟他的老师有关，瓦雷兹
是非常有名的作曲家，对周教授产生
了很大影响，后来周教授成为了瓦雷
兹文化遗产的继承人和管理人。

周教授可以说是海外华人作
曲家第一人。20世纪 50 年代，中
国文化在海外非常微弱，没有太大
影响力。人们只知道京剧里的武
打表演，认为中国艺术没有古典音
乐或高雅音乐。周教授的管弦乐
作品在美国主流交响乐团首演以
后，产生很好的反响，后来又到欧
洲演出，在当时是很震动的。

随着周教授影响力扩大，以及
更多华人作曲家进入美国社会，中
国音乐现在在美国非常了不起了，
已经成为美国乐坛的重要组成部
分。如果说我们这一代作曲家在
海外产生了一些影响，都是因为有
周教授铺路。

羊城晚报：今天看周文中先生
的音乐作品，似乎还是很先锋前卫？

周龙：如果到现在还觉得20世
纪50年代的作品很先锋，那说明这
作品不得了。周教授也会接触一些
相对随意的民间音乐，亲自去云南
保护当地的原始文化。现在流行文
化已经吞没了许多民间原始文化，
创造的产品非常商业化，而周教授
很抵制商业化吞没传统文化。

羊城晚报：当代古典音乐有没
有必要在提升大众音乐审美水平
方面承担一定责任？

周龙：当然有了。在美国，有
人问我是干什么的，我说作曲，他
们就以为是写流行歌曲或者摇滚；
我说作的曲子是古典音乐，他们不
会想到莫扎特以后直到现在还有
新的作曲家。如今的网络、电视、
收音机都充斥着流行音乐，很多人
被无所不在的流行文化洗脑了。
当然，不管是流行文化还是正统艺
术，都有优质和劣质之分。不同的
学派或流派不必互相排斥，但作品
要分高低优劣。

文/羊城晚报记者 陈晓楠
图/星海音乐学院周文中音乐研究中心

日前，“汇流——周文中先生百
年诞辰国际研讨会”在广州星海音
乐学院开幕。周文中是国际公认的
20世纪下半叶最重要的作曲家之
一，他于1954年发表的管弦乐曲
《花落知多少》获奖无数，曾被广泛
演奏；他毕生致力于中西艺术文化
交流，在1978年创办“中美艺术交
流中心”，中国古琴曲《流水》在他
的力荐之下，随美国“旅行者2号”
发射升空。他与法籍华人画家赵无
极、美籍华人建筑师贝聿铭一起，被
誉为海外华人“艺术三宝”。

1923 年，周文中出生于
山东烟台一个具有文人传
统 的 家 庭 ，年 幼 时 跟 着 家
人辗转青岛、汉口、上海等
地 ，对 中 西 方 文 化 耳 濡 目
染 ，既 跟 随 父 亲 学 习 中 国
书法、古典诗词，也在学校
学习小提琴。

1937年，14岁的周文中
不得不独自逃难，一路拎着
小 提 琴 ，从 上 海 跋 涉 到 重
庆。在家人建议下，他选择
更为实用的建筑专业，在国
立重庆大学获得土木工程学
位。战争结束后，周文中前
往美国耶鲁大学继续学习建
筑，但到了1946年秋天，他发
现自己还是无法忘怀音乐，因
此不顾家人反对，毅然决然放
弃了建筑学全额奖学金，进入
波士顿的新英格兰音乐学院
学习。

三年后，他移居纽约，随
著名作曲家埃德加·瓦雷兹
上私人课，并获得哥伦比亚
大学的硕士学位。在跟随瓦
雷兹的 15 年间，周文中可以
直接观察这位极具创造力的
音乐大师的日常生活及工作
方式。他还能了解当代艺术
界最伟大的艺术家们的观点

——视觉艺术家马塞尔·杜
尚、费尔南·雷捷、让·谷克多
及建筑师勒·柯布西耶经常
聚集在瓦雷兹的家中。

在不懈努力下，周文中
成为第一位在西方主流获得
认可的华人作曲家，他将中
国艺术精神、哲学思想与西
方音乐文化贯穿到他的作品
中，在中国文化存在感微弱
的西方音乐界发出自己的声
音。他的作品既有瓦雷兹的
前卫色彩，又有浓厚的东方
韵味，开始被世界各地的重
要乐团奏响。他于 1949 年
创作的管弦乐《山水》，通常
被认为是第一首既独立于西
方，又独立于东方音乐语法
的作品；1954 年发表的《花
落知多少》获奖无数，是在那
个年代的美国上演最广泛的
管弦乐曲之一。他还创作了
管弦乐作品《花月正春风》
《唐人得意小品两首》《渔歌》
《卦喻》，打击乐四重奏《谷
应》，室 内 乐 队 曲《雾 中 北
京》，清唱剧《思凡》等。直到
2012 年，90 岁高龄的周文中
还创作了第一首由六件中国
传统乐器演奏的作品《丝竹
苍松》。1982 年，周文中被

选为美国艺术与文学院院
士；2001 年，法国政府授予
他艺术与文学骑士奖。

2019年10月25日，周文
中在家中辞世，享年九十六岁。

“周文中先生多次说过，
作曲家要保持文化身份的独
立性。他的艺术行为不妥协
不迎合，身上有着文人的气
节与执着，他如此的精神风
范至今深深影响着我们。”星
海音乐学院原院长唐永葆
说。如今，周文中的作品《霞
光》《谷应》乐谱手稿已经出
版。罗格斯大学教授、《美国
音乐》主编饶韵华认为，周文
中先生的手稿凝聚了他对古
诗词、中文意象的深厚感情，
沉淀大量的文人思考，显示深
厚的文化底蕴，“这份文气、文
势是周先生作曲的灵魂”。

作曲之外，周文中也是一位音
乐教育家。1964 年，他开始在哥伦
比亚大学任教，为很多学习作曲的
中国学生举办非正式的中国哲学与
美学讲座。

在他培养的学生中，最著名的
包括凭电影《卧虎藏龙》配乐斩获奥
斯卡奖的谭盾，2001 年麦克阿瑟奖
学金的获得者盛宗亮，在 2011 年获
得普利策音乐奖的周龙，入选美国
艺术与科学学院及美国艺术与文学
学院双院士的陈怡。

周龙回忆，当他初到纽约时，周
文中在生活上给予他很多帮助；在
音乐的教导上，周文中总是给学生
音乐会的票，鼓励多听、多看，并教
导他们要深入研究中国古典音乐、
少数族裔文化以及其他国家的音
乐，打破欧洲中心化的思路。

“我认为跟随周教授学习的要点
就是理解他的创作理念，即使到了今
天，他仍影响着我的创作思维。当时
美国多数作曲家都受到各种学派流
行风格的影响，但他一直远离这种时
尚，坚持专注于他对创作的看法。”周
龙说。他的作品《琴曲》，便受到周文
中审美观念的影响。

“周文中先生曾经来访星海音
乐学院。”周文中音乐研究中心学术
委员会主席梁雷告诉记者。迈入晚
年，周文中的收藏成为他心里的负

担，他想要把这些藏书交给最理想
的地方好好保护。

经过几番接触、交流，2018 年，
周文中正式将他的全部藏书捐赠给
星海音乐学院，其中包括《集成曲谱
全集》《绘图新校注古本西厢记》等
珍本古籍和他25年教学生涯所用的
英文资料。他曾以公开信的形式明
言：“我把这些资料送到星海音乐学
院的目标很简单，即支持年轻一代
的艺术教育。我将我的一生都贡献
给了教育青年艺术家以及促进东西
方文化交流的事业，‘周文中音乐研
究中心’的成立对我这样一位作曲
家和音乐教育家来说是如愿以偿。”

在周文中先生逝世后，星海音
乐学院周文中音乐研究中心成为其
艺术遗产的监护人。“周先生是一位
改变了世界音乐史的文人，是中国
现代音乐的精神导师。他用现代音
乐语言再创中国音乐的传统美学表
达，所有有机会亲自或是间接接触
到周先生的人，都曾被他的热情、智
慧、慷慨和不懈的精神所感动。”梁
雷说。

如今，藏书馆应周文中先生的
遗愿，设计成一个既储存图书，又可
以自由讨论、陶冶性情的空间，并对
公众开放。一架旧钢琴静静地伫立
其中，它曾是周文中夫人张易安的
嫁妆，曾经伴随他们几十年。

周文中不仅是一位知名的作曲
家和音乐教育家，也是促进中西文
化交流的使者。

1977 年，中国古琴曲《流水》在
他的力荐之下，被完整收录进一张唱
片，随美国“旅行者2号”飞向太空。

1978 年 ，周 文 中 在 他 任 教 的
哥 伦 比 亚 大 学 创 办“ 中 美 艺 术 交
流中心”，组织美国小提琴家艾萨
克·斯特恩到中国巡回演出，又将
亚瑟·米勒的话剧《推销员之死》
带到中国。

1990 年，他在日本札幌召开了
年轻作曲家会议，召集了亚洲众多
有影响力的作曲家，并合作开展了
为期 15 年的中国艺术教育计划，以
及云南的文化、环境保护和发展等

众多项目。
周文中深切关心华人作曲家的

命运和前路，认为“走向汇流”是华
人作曲家的真正任务。他劝诫当今
年轻的作曲家们一定要钻研自己的
文化遗产：“如果你不知自己从何而
来，又怎么能知道自己何去何从？”
在他看来，真正能体现中西再融合
的音乐“不是纯粹的西方，也不是纯
粹的东方，它应该像一条新的河流，
汇聚了欧洲、亚洲，也将其他地方的
支流汇合在一起”。

如今，周文中先生逝世已四载，
借围绕周文中音乐理念的研讨会在
星海举办的时机，不同代际的作曲
家和音乐学者重新聚集起来，共同
探讨当代华人作曲家何去何从。

周文中学生、著名美籍华人作曲家周龙：

他鼓励我们“换”老师
访
谈

周
文
中
先
生

周文中（右一）与外国友人
合影

叁 文化使者，促进大汇流

壹 融通中西，音乐发新声

钟红明 上海《收获》杂志副主编【不知不觉】

感觉这一
年 ，各 种 大 大
小小的文学活

动一直潮起云涌，近期《收获》
杂志也连续举办三场“《收获》
首发”文学活动。第一场名为

“在时间的箭镞即将抵达光亮
之时——阎志长诗《时间》首发
分享会”，是在武汉举办的。这
个栏目的名称源自济慈的诗
句，办公室的小朋友写文案的
时候问起这个专栏，我说，我心
目中《明亮的星》的理想文章，
就是像陈东东的《亲爱的张枣》
（发在《河汉遥寄》专栏）和《张
枣：我要衔接过去一个人的梦》
那样的文章……

《收获》创刊的时候，是刊
载诗歌的，分了长诗与普通诗
歌不同的栏目，复刊后第一个
消 失 的 栏 目 就 是 诗 歌 ，直 到
2015 年开设了关于诗人的专栏
《明亮的星》。陈东东是其中撰
稿最多也极具质量的专栏作
者。作为第三代诗人的代表，
陈东东与众多诗人在漫长的诗

歌生涯里交集密切，因此，才能
以本质化的理解与丰盈的细
节，“素描”出诗人的创作美学
与人生故事的关节点，充满情
感温度。以专业的眼光讲述普
通读者不知道的文学江湖故
事，品鉴当代诗歌夜空里最“明
亮的星”，其中一些文章结集为
《我们时代的诗人》出版。

还记得这样的文字——
深夜临睡，张枣从冰箱里

摸出啤酒，坐到窗前，在一片蛙
声里沉浸。边喝着啤酒，他对
我说：“就是这片蛙声……还好
有 这 片 蛙 声 …… 靠 着 这 片 蛙
声，我们就可以过下去了……”
（《亲爱的张枣》）

更多的诗人精神图谱与人
生画像出现在他的笔下：《斯人
昌耀》《郭路生是谁》《圣者骆一
禾》《舒婷：我要回到人群里去》
《叛逆的芒克》《多多的省略》
《可能性的欧阳江河》《更深的
杨炼》，还有西川、柏桦、陆忆
敏、钟鸣、宋琳、吕德安、杨小
滨、灰娃、阎志……

素描出“时代的诗人”
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【有感于思】 阎晶明 中国作家协会副主席
尤今 新加坡作家【昙花的话】

【名著识小】 杨早 中国社科院文学所研究员

【拒绝流行】
曹林 北京时事评论员、大学教授

【如是我闻】

近 期 以
来，凡有朋友

在微信里或在朋友圈等社交平台上
留言谬夸我的，我都会立刻用两个
字回复：不敢！这是一个简单的谦
词，但自从我读了一则笑话以后，就
觉得这个词的意蕴实在丰富极了，
可以表达多种意思，我特别喜欢用。

这个笑话是这样的，说唐朝时
有个叫殷安的山里人，曾对人讲，自
古以来，真正的圣人不会超过五
个。并一边屈指一边数着：伏羲、神
农、周公、孔子。然后说，此后就再
也没有值得屈指者了。那听的人却
说道，老先生您就算一个。只见那
殷安一边屈指一边说道：不敢！

我以为这故事绝了。所以凡
是有赞我者，一律回之以“不敢”！

先说这笑话的出处，它出自一
本古代笑话集《笑赞》。编撰者赵
南星，明代政治家、文学家。这是
一本字数很少的书，总共也就 72
则，每一则最多不过数百字。我是
因为读周作人知道此书的。忘了
哪篇文章了，周作人提到此书，而
且讲了这个故事。我为此还专门
网购了一本影印本，虽然很糙，但

不影响阅知内容。里边的笑话不
能说个个精彩，但会心、莞尔、捧腹
处真的不少。其中多热讽，却并无
恶意。就说这则“不敢”吧，手口不
一间，老先生的形象立刻跃然纸
上。而那听者所赞一语，你以为他
是因何而说？可以是调侃、取笑，以
证明殷安确实迂腐，如咸亨酒店的
人拿孔乙己开心一样。但也可能因
为他见过的最大文化人就是殷安，
完全有可能是出于真诚。《笑赞》特
别标明“山人殷安”，那听他言说的
人自然也不过是山里人而已。

殷安的手口不一，实在是人之
常情，不说唐人，即使今人又如何；
不说山里乡贤，即便是大都市的文
化人又如何，多见的还不是说出谦
辞的同时，很受用别人送上的溢美
之辞吗？我经常在参加一些会议
之后，看到有人向不同的发言者送
上同样的赞词，大赞其讲得好。到
底好不好，以及谁最好呢？

“不敢”真的是个好词，你不用
考虑、分析、研判别人是真夸还是
假意。一句“不敢”，在听者那里就
是一种谦虚的态度表达；在说者心
里，则既是谦虚，又是领受。妙哉！

大闹天
宫 这 场 闹
剧/官 场 风

云的主体有两方：以玉帝为领导者
的当权一方，以猴王为领导者的新
兴势力。

首先，孙悟空是《西游》全书
主角，拥有当之无愧的主角光环，
自 然 是 要 笑 到 最 后 的 。 叙 事 者
（背后的说书人、故事的创作者）
的价值体系势必也会偏向他。所
以从猴王的角度看，这场戏无论
输赢，长远看都是在给他最终的
胜利做铺垫。

其次，大闹天宫的猴王再能
干，三百多岁的他也是个单纯的年
轻人。猴王毕竟是猴，人类青年或
许会醉心名利，在权力欲的驱使下
没有止境，但猴王本性上不这样。
他没有经历过社会的毒打，武艺技
冠群雄，轻而易举成为妖魔界地方
盟主，簇拥者众，日日宴饮作乐。

前面修仙、回花果山平乱、去东海、
下阎王殿都有特定目的，绝没有组
织武装力量向天界逞威风的打算。

细数起来，大闹天宫之前的孙
悟空也就两大核心诉求：自己和亲
友长生不老、治下子民和平安康，
可以说是个标准儒道兼修的好统
治者。

结果天界主动上门，诚邀他上
天。猴王在天界的诸多遭遇，其实
都是他作为一个自视有为青年，在
踏入社会/天界的官僚机构以后，
遭遇的一系列毒打。比起那些老
谋深算但是昏庸低能的官僚人士，
孙悟空真的是嫩得像棵小葱。结
合后续诸多情节，我们会发现猴王
真的是一个本性天然，“虽然像人，
却比人少腮”（他师傅语，意思是虽
然像人，却比人少心眼）的官场新
人，但凡他多点“精致利己主义”的
工具理性，都不会酿成如此大祸，
当然也不会造就后来的伟业。

最 近 几
场面向大学

生的讲座中，
我都推荐了《文

心雕龙》。我一直
觉得，这是一本被人们忽略、
低估和埋没的经典，它所蕴藏
的写作智慧远未被发掘出来。

我教评论写作快15年了，
自以为总结了一些“独家独
到”的写作方法，但读了《文心
雕龙》后才发现，人家刘勰老
师几千年前就总结过了，而且
比 我 总 结 得 要 精 练 精 彩 多
了。比如，我讲写作讲到“案
例论证”时，一直强调“反例”
的论证张力，文章论证不能都
是正面案例（全是同质案例，

仅仅只是一种合理化），一个
反向案例所起到的证明效果，
要高于 10 个正向案例。要论
证“努力比方向重要”这个命
题，罗列“刻苦努力然后取得
成功”之类的同向案例并没
有多少说服力，不能回避现
实中“方向错了努力无效”的
反向案例，就像波普尔说的

“证伪”，要越过反向案例这
个障碍。

《文心雕龙》讲得很干脆，
故丽辞之体，凡有四对：言对
为易，事对为难：反对为优，正
对为劣。言对者，双比空辞者
也；事对者；并举人验者也；反
对者，理殊趣合者也；正对者，
事异义同者也。

什么意思呢？“言对”最简
单，所谓“言对”，就是排比，文
章中那种看似轰轰烈烈很有
气势的排比，语言上的对仗工
整，一会排成四字，一会排成
六字，整词儿，炫耀成语，是最
容易的。就像某些矫揉造作
的 骈 文 ，华 丽 其 表 ，空 洞 唬
人。“事对”就不容易了，说事
儿，也就是讲几个故事，举几
个能贴切地体现观点的具体
例子。“反对”是极好的，而“正
对”就差很多意思了。也就是
我说的，罗列一堆“事异义同”
的正向案例没什么论证效度，
要 有“ 理 殊 趣 合 ”的 反 向 案
例。看看，经典讲得多深刻和
精粹。

2006 年
底 有 关 中 国
当代文学“垃
圾论”讨论正

热之时，顾彬选择了沉默。当
时他家的电话被打爆，他的邮
箱也是每天都爆满，很多人对
顾彬的论调选择“拍砖”。

后来，我在德国之声在线上
看到了对顾彬的采访原文，发现

他当时说的是他认为一些用“身
体写作”的“美女作家”是垃圾。
后来他在北京的时候跟我说，他
几十年来都将自己的爱全部倾
注到了中国和中国文学之中，但
并没有很多人会注意到这一
点。他说，他有时会批评中国文
学是因为特别在乎这个国家，如
果是在冰岛发生了什么的话，他
绝不会说什么的。

近日我在读出生于柏林
的美国传记作家彼得·盖伊的
《弗洛伊德传》，在讲到这位著
名犹太学者对维也纳的感情
时，他认为，出生于奥地利、从
维也纳大学毕业后一直在维
也纳工作、后因躲避纳粹才迁
居英国伦敦的弗洛伊德，在关
于维也纳的尖酸刻薄的话里
面其实深藏着热爱。

“不敢”真是个好词 快乐的小溪

刻薄话里深藏着热爱

“有为青年”为何大闹天宫？

读《文心雕龙》

李雪涛 北京外国语大学教授

15 岁
的阿杉，在
作文里老老

实实地表示，他要当个烘焙蛋
糕的师傅。结果呢，老师当着
全班念出他的作文，边读边笑，
还肆意抨击：“男儿志在四方，
你怎么竟然把自己囿限在狭隘
的厨房里！”

回家后，阿杉的郁郁不乐
引起了母亲的注意，追问之下，
他母亲勃然大怒，厉声斥责：

“你竟然要当烘焙师？怎么竟
然这样没出息……”

我从阿杉口中知道上述一
切时，吃惊、纳闷、无奈、遗憾。

老师和家长，都想把孩子
装进自己设计好的模子里，制
造出自己心中所要的那种形
状。然而，生命不是物品，唯有
顺其道而行，生命才能焕发它
应有的光彩啊！明明是一只善

于歌唱的黄莺，却有人硬生生
地要将它培养成一只战斗力强
的苍鹰；明明是一尾摇曳生姿
的金鱼，却有人想要把它改造
成雄踞大海的鲸鱼；明明是一
只能抓老鼠的大猫，却有人妄
想将它变为憨态可掬的熊猫；
异想天开且不说，糟蹋才能才
可叹！

一条惬意自在地流淌于田
野间的小溪，可供人炊煮、饮
用、垂钓、濯足、嬉戏……有着
多元化的功能；然而，如果有雄
心勃勃的人刻意把它引入浩瀚
的大海，它彰显的个性立马隐
没不见了。

阿杉，如果能够得到正面
的鼓励，将来一定会成为创意
十足的烘焙师，为饮食业积极
地作出贡献，快乐一生。

我们又岂能恣意谋杀孩子
的志向呢？

●随手拍

随手拍专用邮箱:
ycwbwyb@163.com

广 州 白 云 新 城
云 城 西 路 白 云 图 书
馆 附 近 ，有 一 棵 异
木棉，因树冠大，每
年 开 花 早 ，花 朵 鲜
艳 ，已 成 了 一 棵 远
近 闻 名 的 网 红 花 。
这 不 ，才 11 月 初 ，
许 多 俊 男 美 女 就 早
早来这里打卡了。

网红花开
□图/文 郭新国


